

LA VOZ DE TOTANA

ÓRGANO DE INTERESES LOCALES, CIENTÍFICO Y LITERARIO
SE PUBLICA LOS JUEVES

PRECIOS DE SUSCRICION

2 PESETAS TRIMESTRE

AÑO I.—JUEVES 30 DE AGOSTO DE 1888.—NÚM. 21

Número suelto 10 céntimos

REDACCION Y ADMINISTRACION

MAYOR-TRIANA, 13

CALENDARIO CATÓLICO DE MURCIA PARA 1889

Habiendo recibido en el año que transcurre muchas quejas de los habituales lectores de este útil libro, por haber interrumpido su publicación, hemos decidido reanudarla para el próximo año de 1889; al efecto estamos disponiendo una numerosa edición que empezará a imprimirse á fines del próximo Setiembre.

Los que deseen adquirir ejemplares por mayor con grandes rebajas, para la venta, y los comerciantes que deseen tiradas especiales para regalar á sus parroquianos, harán los pedidos antes de fin de Setiembre.

Para las páginas de la cubierta se admiten anuncios á precios económicos, atendida la numerosa circulación de este libro por todo el obispado y antiguo reino de Murcia.

Se suplica del compañerismo de nuestros colegas, que conocen ya la utilidad de este Calendario ÚNICO que se hace arreglado al meridiano de Murcia, con ortos y ocasos y demás noticias astronómicas oficiales, y con un santoral murciano ajustado en todo á este obispado, se sirvan reproducir este anuncio y hacer la recomendación que crean oportuna.

Los pedidos al editor y redactor del calendario, D. Rafael Almazan y Martín, calle de Zoco número 5, en Murcia.

Se alquila la casa número 19 de la calle de Cartagena, frente á la de D. Salvador Aledo.—Dirigirse al Panadero Leandro Morales.

MEJORA IMPORTANTE

Todos conocemos el lamentable estado en que se halla la cañería que conduce las aguas de *La Carrasca* á la fuente colocada en la Plaza de la Constitución de ésta población, y todos sabemos también que la naturaleza del terreno donde descansa gran parte de la cañería, las raíces de los árboles y plantas que la cubren en la casi totalidad de su trayecto, los alubiones, la acción corrosiva del tiempo y otras varias causas naturales, permanentes ó accidentales, impiden que pueda conservarse en estado de surtir constantemente la fuente, y que haya interrupciones mas ó menos frecuentes; sin que basten á impedirlo ni la asiduidad y constante desvelo de la comisión municipal encargada de este servicio, ni los cuantiosos gastos que—casi á diario—hace el ayuntamiento para que pase agua por el inútil caño de la fuente de la Plaza.

Que el ayuntamiento y los propietarios de la sobrante tienen verdadero interés en que la fuente esté dotada abundantemente para que el pueblo tenga agua suficiente y haya exceso en ella, no hay para que demostrarlo. Mas como ni el ayuntamiento tiene presupuesto para construir una cañería nueva con las condiciones de solidez y salubridad

que reclama la ciencia y adelantos modernos; ni los dueños del agua sobrante se creen obligados á contribuir á la construcción—no obstante el beneficio que con ella tendrían—de aquí la necesidad de recurrir á otros medios diferentes de los ordinarios, para facilitar la pronta reunión de los capitales necesarios para las obras que han de impedir la completa é inmediata destrucción de la actual cañería, y han de librar al pueblo de la carencia del precioso é indispensable líquido. Medios sencillos y económicos que no graven al presupuesto del pueblo, harto recargado ya con imprescindibles partidas. Fórmula por la que un corto número de personas acomodadas facilite el capital necesario á cambio de un derecho inapreciable que adquieran, y que á la vez que se proporcionan un incalculable beneficio, lo hagan también al pueblo en general y á los propietarios del agua sobrante en particular. Procedimiento, en fin, que á la mayor suma de utilidades, reúna los menores dispendios.

A la penetración de nuestros lectores no se oculta la utilidad, comodidad y hasta salubridad que proporciona un caño de agua permanente en cada casa, y sería ofender su ilustración si tratáramos de demostrarles el inestimable mérito que adquiere la propiedad urbana donde hay establecido este sencillo medio de aseo; el valor del derecho de este cómodo servicio doméstico, y la economía que re-

porta en el presupuesto de cada familia. Por esto nos vamos á limitar á exponer sencillamente nuestro propósito de adquirir el capital suficiente para llevar á cabo las obras necesarias en el nacimiento de *La Carrasca* y para la construcción de una cañería que sustraiga las aguas de las contingencias á que se hallan expuestas, asegure al pueblo la necesaria para los usos de la vida, y á los propietarios de la sobrante el producto á que tienen indiscutible derecho.

El medio queda ya indicado. Consiste sencillamente en colocar en las casas particulares, cuyos dueños quieran suscribirse previamente, un grifo de agua potable para el uso exclusivo y permanente de la casa ó casas donde se lleve esta inapreciable mejora.

El medio de realizar nuestro plan es la suscripción voluntaria, y es tal nuestra fé en el éxito, que no tememos asegurar que no habrá persona en Totana, medianamente acomodada que, aun á costa de algún sacrificio, deje de contribuir á la realización del plan, haciendo llevar á su propiedad el surtido de agua, por medio de grifo propio.

Como haya necesidad de elegir una unidad cualquiera que sirva de base á nuestros cálculos, señalamos como tipo de suscripción, ó precio de cada grifo, 500 pesetas, que deberán satisfacerse en diez plazos iguales de á 50 pesetas cada uno, durante el tiempo en que se realicen las obras, que despues indicaremos, ó en el que determine la comisión gestora que se dirá.

Suponemos fundadamente que, conocido el pensamiento que exponemos, y comprendida su importancia y utilidad, habrá pocas personas regularmente acomodadas, que dejen de prestarle su concurso; pero siendo esto contingente por naturaleza y habiendo de sugetar al cálculo nuestras investigaciones para que los números con su inflexible lógica nos demuestren la mayor ó menor posibilidad de la realización del plan concebido; suponemos también que solo cien propietarios llevan á su finca esta inestimable mejora. Estos cien propietarios deben contribuir con 500 pesetas cada uno, conforme al tipo fijado; de modo que contando sólo con cien sus-

critores reunimos la no despreciable suma de 50.000 pesetas para la realización de nuestro proyecto.

Como el ayuntamiento tiene el deber de dotar al pueblo de agua suficiente para su consumo, y los propietarios de la sobrante están interesados en que ésta sea abundante, aquel y estos deben contribuir también, con las cantidades que se juzguen convenientes.

Si el número de suscritores excede, como creemos, del fijado anteriormente, habría capital mas que suficiente para realizar todas las obras que sean necesarias, sin que, en este caso, tuvieran que contribuir el municipio y propietarios de la sobrante, ni abonar los suscritores mas que la parte indispensable de las 500 pesetas señaladas como tipo; resultándoles así mas barato el establecimiento del grifo en su propia casa.

Con el capital así reunido deben hacerse en el nacimiento de agua de *La Carrasca* las obras necesarias para recoger toda la que nace y construir en todo ó la mayor parte una cañería con tubos de hierro del diámetro suficiente para contener toda la que nace en la actualidad y la que pueda salir en las diferentes épocas del año en que experimenta grandes aumentos. La cañería debe desviarse de los sitios que puedan perjudicarla. Sobre todo debe cuidarse de separarla de los huertos y casas por donde hoy atraviesa, para ejercer mejor sobre ella la vigilancia que reclama, trayéndola por los caminos y calles mas adecuados. También debe rectificarse tanto cuanto sea posible, para economizar no despreciable número de metros de su longitud actual.

En el punto conveniente debe construirse un depósito que, á la vez que contenga siempre un volumen de agua mayor que el que puedan consumir los grifos que se coloquen, sirva de receptáculo á las sustancias que arrastren las aguas.

Como complemento de estas obras deben colocarse grifos de vecindad en los puntos que se crea convenientes, para que los vecinos pobres del barrio de Sevilla, que viven distantes de la única fuente que existe en el mismo barrio, puedan con como-